
В Нальчике прошла рабочая встреча 
Главы КБР Казбека Кокова и исполняю-
щего обязанности генерального директо-
ра «Россети Северный Кавказ» Романа 
Левченко.

Казбек Коков в беседе с гостем от-
метил: «Сотрудничество с компанией 
«Россети» для нас очень важно. Беспе-
ребойное обеспечение жителей респу-
блики электроэнергией – главный аспект 
нашего взаимодействия, оно показало 
свою эффективность, и мы надеемся 
на дальнейшую совместную работу. Мы 
также открыты и для инвестиционных 
проектов в этой области».

Одной из основных тем обсуждения 
стал вопрос обеспечения надёжности 
электрообеспечения. На финансирование 

ремонтной кампании в этом году будет на-
правлено свыше 265 миллионов рублей, 
что на 28 процентов выше к уровню про-
шлого года. Работы уже активно прово-
дятся: завершён ремонт более 11 км ЛЭП 
0,4-110кВ, 21 коммутационного аппарата, 
10 трансформаторов и 20 трансформатор-
ных подстанций.

«Платёжная дисциплина населения 
Кабардино-Балкарии на очень высоком 
уровне», – отметил Роман Левченко и 
выразил Главе региона благодарность 
по поводу культуры платежей населения 
за потреблённую электроэнергию. Также 
обсуждены совместные шаги по решению 
вопроса задолженности предприятий 
ЖКХ путём оптимизации расходов, мо-
дернизации и эффективного управления.
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СЕЛО

ГЛАВА КБР ПРОВЁЛ СОВМЕСТНОЕ ЗАСЕДАНИЕ
 АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ И ОПЕРАТИВНОГО ШТАБА

ЭХО ВОЙНЫ

В Нальчике под пред-
седательством Главы КБР 
Казбека Кокова состоялось 
совместное заседание анти-
террористической комис-
сии и Оперативного штаба 
в Кабардино-Балкарской 
Республике, посвящённое 
вопросам совершенствова-

ния антитеррористической 
защищённости объектов об-
разования и профилактике 
среди молодёжи склонности 
к насилию.

В заседании приняли уча-
стие Председатель Парла-
мента КБР Татьяна Егорова, 
Председатель Правительства 

-

От Лафишево до Псыхурея

Полковник русской армии 
– князь Мисост Атажукин по 
обычному праву подарил пра-
порщику Ахмету Лафишеву 
пространство земли на берегу 
Малки, который впоследствии 
перевёз на эту землю свою 
многочисленную семью. В 
период укрупнения аулов Ка-
барды с 1865 по 1867 год в Ла-
фишево переселились семьи 
абазинов из аулов Песчаного, 
Кошево, Иналово и Герандуко 
Седакова. Можно сказать, что 
одно из первых поселений 
кабардинцев было на терри-
тории нынешнего Псыхурея. В 
июле 1920 года селение Лафи-
шево было переименовано в 
Шариатское, а затем в 1924-м, 
по решению Президиума ЦИК 
КБАО – в Псыхурей.

Сегодняшнее село Псыху-
рей богато традициями. Из 
него вышло немало извест-
ных и просто трудолюбивых, 
скромных и честных людей, 
созидательная работа кото-
рых привела к процветанию и 
развитию жизненного уровня 
жителей села Псыхурей. Это 
революционер и политик 
Назир Катханов, Хазретали 
Бесланеев, награждённый 
орденом Ленина за высокие 
достижения в земледелии, 
доярка – депутат Верховного 

Совета СССР Роза Беслане-
ева, Хасан Матаев – замми-
нистра строительства респу-
блики, генерал-лейтенант ВС 
России Мухамед Батыров,  
Ш. Абаева – преподаватель 
нальчикского медколледжа 
КБГУ, И. Азизов – кандидат 
физико-математических наук, 
доцент, завкафедрой общей 
физики КБГУ, У. Батыров – 
кандидат технических наук, 
доцент, декан инженерно-тех-
нического факультета КБГУ, 
К. Бесланеев – старший по-
мощник прокурора КБР по 
межнациональным отноше-
ниям, Х. Гурдалиев – канди-
дат химических наук, доцент, 
преподаватель кафедры 
органической химии КБГУ,  
Ф. Канаметова и Г. Коков 
– заведующие отделения-
ми Баксанской межрайонной 
больницы, М. Кештов – заслу-
женный врач КБР, заместитель 
заведующего Баксанской рай-
онной больницей, Х. Сижажев 
– министр сельского хозяйства 
КБР,  Анзор Уришев – чемпион 
Европы по вольной борьбе.

С буднями села нас знако-
мит Хазраиль Батыров – глава 
местной администрации с 
апреля 2012 года. До вступле-
ния в должность он, агроном 
по образованию (окончил  

КБАМИ), с1996 по 2000 год ра-
ботал на сельхозпредприятии 
«Псыхурей» агрономом-семе-
новодом, а с 2000 по 2006 год 
– бригадиром полеводческой 
бригады №1. С 2006 по март 
2012 года являлся арендато-
ром сельскохозяйственных 
земель. 

– Сегодня у нас 2800 жите-
лей, из них 1396 трудоспособ-
ные. Занятость населения, как 
и в целом по стране, – одна 
из самых острых проблем, – 
говорит Хазраиль Хусенович. 
– Постоянное место работы в 
селе имеют 210 граждан, ещё 
230 трудятся за пределами 
Псыхурея. Но народ у нас тру-
долюбивый, многие, особенно 
женщины, заняты сезонными 
работами. В основном населе-
ние живёт за счёт подворий, 
занимаясь скотоводством 
и садоводством. Сегодня в 
подсобных хозяйствах села 
насчитывается 1115 голов КРС, 
в том числе 190 коров, более 
300 овец и коз, 55 лошадей. 
Есть на селе и более 180 пче-
лосемей (в Псыхурее давние 
пчеловодческие традиции). 
Занятости сельчан способ-
ствуют кредиты, полученные 
в «Россельхозбанке» и «Сбер-
банке».

(Окончание на 4-й с.)
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Был образцом 
храбрости и бесстрашия

Он родился 16 декабря 1916 
года в селе Нартан Чегемско-
го района. Семья Тухужевых 
относилась к наиболее зажи-
точным крестьянам, имела 
отару овец, небольшой табун 
знаменитой кабардинской по-
роды лошадей.  Свой первый 
урок любви к Родине Карачай 
Кербекович получил в кол-
хозном пионерском лагере, 
расположившемся на лесной 
поляне возле хрустального 
родника.  После пионерлагеря 
стал одним из учеников только 
что открывшейся в селе школы 
колхозной молодёжи. Здесь 
большое внимание уделяли 
подготовке подростков к бу-
дущей службе в легендарной 
Красной Армии, обычными 
были походы, занятия в кружке 
на получение значка «Вороши-
ловский стрелок». 

Поколение Карачая Туху-
жева начало Великой Оте-
чественной войны встретило 
морально, духовно, физиче-
ски подготовленным к защите 
Отечества. С первых же дней 
войны он был мобилизован и 
в числе 14 человек из Кабар-
дино-Балкарии направлен в 
Орджоникидзевское пехотное 
училище, которое окончил в 
1942 году. Лейтенант коман-
довал взводом ПТР 203-й 
стрелковой дивизии, которая  
воевала  на внешнем кольце 
окружения армии фельд-
маршала Паулюса. Пройдя с 
боями 250 километров, она 
освободила 12 крупных на-
селённых пунктов и около 100 
хуторов. К лету 1943 года на 
боевом счету дивизии за один 
год её существования было 
более 17 тысяч уничтоженных 

и выведенных из строя солдат 
и офицеров противника, более 
тысячи пленных, около 90 под-
битых танков и бронемашин, 
почти два десятка самолётов.  
До конца войны от Сталин-
града до Праги Карачай Туху-
жев оставался в составе этой 
дивизии, которая за боевые 
заслуги получила почётное 
наименование Запорожско-
Хинганской Краснознамённой 
ордена Суворова II степени.

(Окончание на 2-й с.)
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Подвиг при штурме Турецкого вала

Исуф Ельгерукович Есе-
ноков родился в 1909 в селе 
Касаево Нальчикского округа 
Терской области (ныне с.п. 
Баксанёнок). Был женат на 
Сатаней Гетериевой, у них 
родилась дочь Майя.

До войны был секретарём 
колхозной ячейки ВЛКСМ, ко-
мандирован на двухгодичное 
отделение в Коммунистиче-
скую сельскохозяйственную 
школу в Грозный. Позже ра-
ботал секретарём Баксанского 
райкома ВЛКСМ, инструк-
тором Баксанского райкома 
ВКП(б). 

И. Есеноков мобилизован 
в ряды Красной Армии Бак-
санским РВК в 1942 г. Геро-
ический подвиг наш земляк 
совершил в боях при штурме 
Турецкого вала. 10 ноября 
1943 г. командир отделения 
2-го эскадрона 32-го гвардей-
ского Кубанского кавалерий-
ского полка 9-й гвардейской 
Краснознамённой Кубанской 

казачьей кавалерийской ди-
визии гвардии сержант Исуф 
Ельгерукович Есеноков был 
представлен к званию Героя 
Советского Союза. В наград-
ном листе написано: «В бою 

3 ноября 1943 г. за Турецкий 
вал на Перекопе командир 
отделения Есеноков первым 
в эскадроне вывел своё от-
деление на вершину вала. 
Как только весь эскадрон 
появился на валу, противник 
открыл ураганный огонь из 
пулемётов и автоматов и не 
давал возможности эскадрону 
продвигаться вперёд.

 Особенно плотный огонь 
вели пулемёты, установлен-
ные в ближайшем ДОТе пер-
вой линии укреплений про-
тивника. Сержант Есеноков 
вызвался добровольно пода-
вить огонь пулемётов. Получив 
на это задание командира 
взвода, он взял трёх казаков 
своего отделения, пробился 
сквозь огонь пулемётов и, при-
близившись к ДОТу, забросал 
амбразуры гранатами. Вслед 
за этим пулемёты замолкли, 
и эскадрон бросился на штурм 
укреплений противника.

(Окончание на 2-й с.) 

Есеноков
Исуф Ельгерукович,

гвардии сержант
(1909 – 27.01.1945)

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА С РУКОВОДИТЕЛЕМ 
«РОССЕТИ СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ» РОМАНОМ ЛЕВЧЕНКО

Состоялось заседание 
Совета по стратегическому 
развитию и национальным 
проектам под председатель-
ством Главы КБР Казбека 
Кокова.

На заседании подведены 
основные итоги реализации 
национальных проектов на 
территории Кабардино-Бал-
карской Республики в 2020 
году и проанализированы 
промежуточные результаты 
по выполнению целевых про-
ектных показателей текущего 
года.

Основными докладчика-
ми выступили Председатель 
Правительства КБР Алий  
Мусуков, первый замести-
тель Председателя Прави-
тельства КБР Муаед Куни-
жев, заместитель Предсе-
дателя Правительства КБР 
Марат Хубиев, министр эко-
номического развития КБР 
Борис Рахаев, министр циф-
рового развития КБР Ислам 
Ашхотов.

Присутствовали Пред-
седатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова, главный 
федеральный инспектор по 
КБР аппарата полномочного 
представителя Президента 
РФ в СКФО Тимур Мако-
ев, члены Правительства 
КБР, министры, главы мест-
ных администраций муни-
ципальных образований, 
руководители надзорных и 
контролирующих органов, 
общественных объединений 
и вузов.

Казбек Коков подчеркнул, 
что реализация нацпроектов, 
как и в прошлом году, остаёт-
ся приоритетным направле-
нием работы региональной 
власти всех уровней, и зада-
ча совета – анализировать и 
контролировать достижение 
всех целевых показателей. 
«В этих вопросах мелочей 
нет. Каждое наше действие 
в реализации нацпроектов 
имеет определённую цель 
и должно быть направле-
но на повышение качества 
жизни нашего населения», 
– резюмировал руководитель 
республики.

Алий Мусуков сообщил, 
что в 2020 году на реализа-

КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА 
ПО СТРАТЕГИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ И НАЦИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ

цию национальных проектов 
в регионе было направлено 
более 8 миллиардов рублей. 
Несмотря на сложный в эко-
номическом плане год, реги-
он вошёл в число субъектов 
с высоким процентом осво-
ения выделенных средств, 
что составило 95,8 процента 
при среднем общероссий-
ском показателе 93,2 про-
цента. «При этом лимиты 
бюджетных обязательств по 
неиспользованным остаткам 
федеральных средств пере-
несены на 2021 год и будут 
направлены на заверше-
ние необходимых работ по 
строительству социально 
значимых объектов», – по-
яснил Алий Мусуков. В те-
кущем году на реализацию 
нацпроектов планируется 
направить порядка 7,3 мил-
лиарда рублей, однако, по 
словам премьер-министра, 
это не окончательная циф-
ра, она будет расти как за 
счёт федеральных субси-
дий, так и дополнительно-
го выделения финансовых 
средств из республиканско-
го бюджета. «Показатель ос-
воения средств на текущий 
период, если сравнивать 
с аналогичным периодом 
прошлого года,  вырос более 
чем в 2 раза, что выше и 
среднероссийского показа-
теля, и среднего  показателя 

по СКФО, – сказал Мусуков. 
– Уровень контрактации в 
настоящее время составляет 
64,3 процента, что также зна-
чительно выше аналогичного 
показателя за прошлый год, 
составлявшего 36,5 процен-
та. Из 437 планируемых к за-
ключению государственных 
и муниципальных контрактов 
заключён 281».

Алий Мусуков также оз-
вучил в своём докладе, что 
масштабная работа ведётся 
по проекту «Жильё и го-
родская среда». «В первую 
очередь это досрочное за-
вершение программы по 
переселению граждан из 
аварийного жилищного фон-
да, признанного таковым 
до 1 января 2017 года. В 
текущем году планируется  
расселение более 13 тысяч 
квадратных метров жилья, 
новая жилплощадь будет 
предоставлена 788 граж-
данам. «Таким образом, 
пятилетняя программа будет 
завершена за три года. Сред-
ства из Фонда содействия 
развитию жилищно-комму-
нального хозяйства получены 
в полном объемё», – сказал 
он.

По информации Муаеда 
Кунижева, в области жилищ-
ного строительства в теку-
щем году планируется ввести 
513 тысяч квадратных метров 

жилья, за первый квартал 
введено 41,5 тысячи ква-
дратных метров, что выше 
прошлогоднего показателя 
на 11,3 процента. По проекту 
формирования комфортной 
городской среды планирует-
ся благоустроить 32 обще-
ственных пространства и 
89 дворовых территорий в 
40 муниципальных образо-
ваниях.

Говоря о проекте «Чистая 
вода», вице-премьер отме-
тил, что в настоящее время  
идут работы на 18 объектах 
водоснабжения и водоот-
ведения, готовится контракт 
на ещё один объект. Кроме 
того, муниципальным обра-
зованиям выделено порядка 
47 миллионов рублей на про-
ектирование новых объектов 
водоснабжения.

Казбек Коков указал на 
необходимость проектиро-
вания высокоэффективных    
объектов водоснабжения с 
привлечением прогрессив-
ных специалистов по данно-
му направлению.

По нацпроекту «Безопас-
ные и качественные дороги» 
планируется ввести в экс-
плуатацию более 100 киломе-
тров региональных дорог, 13 
километров дорог в Нальчи-
ке. Наружное освещение бу-
дет устроено на протяжении 
почти 37 километров дорог, 

запланировано обустроить 
192 пешеходных перехода. 

По информации Марата 
Хубиева, в настоящее вре-
мя в сфере культуры нача-
та реализация нескольких 
крупных проектов: создание 
центра культурного развития 
в Нальчике, строительство 
дома культуры в селе Залу-
кодес, капитальный ремонт 
домов культуры в сёлах 
Верхняя Балкария, Даль-
нее, Герменчик, Дыгулыб-
гей, Театра юного зрителя 
и Театра кукол в Нальчике. 
Кроме того, в проект вклю-
чены капитальный ремонт 
детской школы искусств им.  
М. Кипова в сёлах Нижний 
Куркужин и районной дет-
ской музыкальной школы в 
Залукокоаже.

Казбек Коков сообщил, что 
в ходе его недавних встреч с 
министром культуры России 
достигнуты договорённости 
по включению в нацпроект 
ещё нескольких объектов 
культуры, нуждающихся в 
капитальном ремонте. «На-
чинайте прорабатывать эти 
вопросы с федеральным 
министерством», – поручил 
он министру культуры КБР 
Мухадину Кумахову.

– В рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» заклю-
чён контракт на поставку 
5 передвижных флюоро-
графов и 2 маммографов 
для центральных районных 
больниц. В августе планиру-
ется поставка современных 
компьютерных томографов 
в Региональный сосудистый 
центр РКБ и Онкодиспансер. 
Помимо этого, в Онкоди-
спансер в июне ожидается 
поставка рентгеновского 
аппарата типа С-дуги и двух 
эндовидеоскопических ком-
плексов, – проинформиро-
вал также Марат Хубиев.

Продолжается диспан-
серизация населения рес-
публики. С начала года про-
филактические осмотры и 
диспансеризацию прошли 
около 120 тысяч человек, или 
13,7 процента населения при 
плане на текущий год 25,3 
процента.

(Окончание на 2-й с.)

КБР Алий Мусуков, главный 
федеральный инспектор по 
КБР аппарата полномочного 
представителя Президента 
РФ в СКФО Тимур Макоев, 
руководители правоохрани-
тельных ведомств и силовых 
структур, главы администра-
ций муниципальных образо-
ваний республики.

Открывая заседание, Гла-
ва Кабардино-Балкарии от-
метил, что в связи с недавни-
ми трагическими событиями 
в Татарстане Национальным 
антитеррористическим  ко-
митетом проводится работа 
по профилактике престу-
плений террористической 

направленности, в том числе 
совершаемых молодыми 
людьми на почве психологи-
ческих проблем и трудностей 
в общении с родителями и 
сверстниками. Казбек Коков 
представил ряд плановых 
межведомственных меро-
приятий НАК по  повышению 
готовности к реагированию 
на угрозы или совершение 
террористических актов в об-
разовательных учреждениях. 
Обсуждены вопросы профи-
лактики насилия в молодёж-
ной среде, необходимости 
увеличения числа психоло-
гов в учебных заведениях, 
усиления режима охраны 

образовательных объектов.
С докладами по ситуации 

выступили начальник управ-
ления Федеральной службы 
войск Национальной гвардии 
РФ Сергей Васильев, ми-
нистр просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР 
Анзор Езаов, министр вну-
тренних дел по КБР Василий 
Павлов. 

По итогам заседания при-
няты соответствующие реше-
ния, министру просвещения 
поручено взять на личный 
контроль вопросы организа-
ции антитеррористической 
защищённости учебных уч-
реждений республики.
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ЗАКОН

ЭХО ВОЙНЫ

Был образцом 
храбрости и бесстрашия

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Карачай Тухужев был тяже-

ло ранен, но после госпиталя 
вернулся в свою дивизию, 
участвовал в форсировании 
Днепра и освобождении Запо-
рожья. На всю жизнь запом-
нился эпизод боя за Днепр 
у самой ДнепроГЭС. При 
форсировании в октябре 1943 
года в районе Новый Кичкас 
лейтенант Тухужев без по-
терь организовал переправу 
взвода на правый берег. Наш 
земляк со своим взводом 
трижды отбивал контратаки 
гитлеровцев, личным при-
мером в бою показал обра-
зец бесстрашия, уничтожив 
из ПТР три огневые точки, 
10 солдат и офицеров про-
тивника. Группа отчаянных 
бойцов под ураганным огнём 

гитлеровцев переправилась 
через реку, заняла плацдарм 
длиной 1400 и глубиной до 
450 метров, дав возмож-
ность нашим главным силам 
перебросить туда достаточно 
сил, техники, чтобы дезорга-
низовать мощную оборону 
врага.  Советские солдаты на 
протяжении 48 дней стойко 
обороняли плацдарм.  203-я 
дивизия в составе советских 
войск спасла ДнепроГЭС от 
полного разрушения.

Карачай Кербекович   осво-
бождал Ворошиловградскую 
область, в том числе  Красно-
дон, Свердловск, Ровеньки, 
Николаев, Одессу, Тирасполь, 
Кишинёв. С боями дошёл до 
столицы Чехословакии – Пра-
ги,  затем его дивизия приняла 
боевое участие в разгроме 
японцев, в частности, в пре-

одолении с боями Большого 
Хингана.

Карачай Тухужев с честью 
пронёс высокое звание со-
ветского воина через всю 
войну. За мужество и отвагу, 
проявленные в сражениях с 
фашистами, награждён ор-
денами Красной Звезды, От-
ечественной войны I степени 
и боевыми медалями.

Демобилизовавшись в 
1946 году, вернулся в родной 
колхоз, работал секретарём 
партийной организации, при-
нимал активное участие в 
восстановлении народного 
хозяйства. После выхода на 
пенсию в 1973 году и до ухода 
из жизни принимал активное 
участие в деятельности вете-
ранской организации города 
Нальчика.

Илиана КОГОТИЖЕВА

Подвиг при штурме Турецкого вала
(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Первым со своим отде-

лением в траншеи ворвался 
сержант Есеноков. Работая 
прикладом, он с отделением 
уничтожил в траншеях 16 не-
мецких солдат и гранатами ис-
требил гарнизон ДОТа. Своим 
геройским подвигом сержант 
Есеноков открыл путь к насту-
плению эскадрона и с первого 
же момента боя обеспечил 
боевой успех эскадрона. За 
этот подвиг гвардии сержант 
Есеноков достоин присвое-
ния звания Героя Советского 
Союза».

Командир 9-й гвардейской 
Краснознамённой Кубанской 
казачьей кавалерийской ди-
визии гвардии генерал-майор 
Тутаринов и командир 4-го 
гвардейского Кубанского каза-
чьего кавалерийского корпуса 
гвардии генерал-лейтенант 
Плиев представление под-
держали. Однако приказом 
командующего войсками 4-го 
Украинского фронта генерала 
армии Толбухина от 8 декабря 
1943 г. воин был удостоен 
ордена Отечественной войны  
I степени. 

В этом бою И. Есеноков 
получил ранение и находился в 
отпуске, поэтому орден ему не 
был вручён. Согласно рапорту 
Нальчикского городского воен-
ного комиссара от 16 декабря 
1943 г. сержант И. Есеноков, 
находившийся в отпуске по 
болезни и состоящий на учёте 
в Нальчикском горвоенкомате, 
16 декабря 1943 г. направлен 
в распоряжение начальни-
ка пересыльного пункта г. 
Армавира. По информации 
из другого рапорта, сержант  
И. Есеноков убыл 5 янва-
ря 1944 г. в г. Ставрополь в 
распоряжение командира 
5-й запасной кавалерийской 
бригады для дальнейшего 
прохождения службы.

Лихой гвардеец отважно 
сражался с врагами до ян-
варя 1945 г. Однако ему не 
суждено было вернуться до-

мой. Согласно информации 
из донесения о безвозвратных 
потерях по 3-му гвардейскому 
кавалерийскому Гродненскому 
корпусу от 1 апреля 1945 г. 
сержант 17-го гвардейского 
кавалерийского полка Есе-
ноков Исуф Ельгерукович 
умер от ран 26 января 1945 г. 
Первичное место захоронения 
– Восточная Пруссия, Аллен-
штайнский округ, г. Аллен-
штайн, братская могила, 2-й в 
первом ряду. 

29 октября 2015 г. мы обра-
тились в Управление МО РФ по 
увековечению памяти погиб-
ших при защите Отечества с 
просьбой установить место за-
хоронения (перезахоронения) 
и увековечить память гвар-
дии сержанта И. Есенокова.  
16 ноября 2015 г. Управление 
ответило, что для уточнения 
сведений направлен запрос 
в Представительство МО РФ 
по организации и ведению 
военно-мемориальной работы 
в Польше, о результатах будет 
сообщено дополнительно. Од-
нако ответ до сих не получен.

В Книгу памяти КБР (из-
дание 2015 г., том 2, с.133) 
сведения внесены так: «Есано-
ков Юсуф Ерукович, 1909 г.р., 
кабардинец, с. Баксанёнок. 
Призван в Советскую Армию в 
1941 г. Баксанским РВК. Крас-
ноармеец. Погиб в 1945 г. По-
хоронен – Восточная Пруссия, 
г. Аленштейн». Сведения сле-
дует изменить так: «Есеноков 
Исуф Ельгерукович, 1909 г.р., 
кабардинец, с. Баксанёнок. 
Призван в Советскую Армию 
в 1942 г. Баксанским РВК. Гв. 
сержант. Погиб 27.01.1945 г. 
Похоронен – интернациональ-
ное военное кладбище, ул. 
Шарых Шерегув, г. Ольштын, 
Варминьско-Мазурское вое-
водство, Республика Польша».

Имя Исуфа Ельгеруковича 
Есенокова увековечено на 
обелиске в Баксанёнке как 
«Есаноков Лала Э.». Ещё 
9 ноября 2015 г. нами было 
направлено обращение гла-
ве местной администрации 

Баксанского района для устра-
нения ошибки в фамилии, 
имени и отчестве погибшего 
защитника Отечества. Спустя 
некоторое время на обелиске 
было дополнительно выгра-
вировано «Исуф Е.». В 2015 г. 
мы написа ли статью об  
И. Есенокове и в 2016 г. на 
интернет-сайте Циклопедии 
создали его страницу. После 
войны орден Отечественной 
войны I степени вместе с ор-
денской книжкой И. Есенокова 
был передан на хранение его 
жене – Сатаней Есеноковой. 

И. Есеноков принимал уча-
стие в героической обороне 
Кавказа и подлежал награж-
дению медалью «За оборону 
Кавказа». Однако награда ему 
не была вручена, позже его 
родственникам она не была 
передана. 

Дочь фронтовика – Майю 
Есанокову мы нашли в Бак-
санёнке. 9 марта 2020 г. от её 
имени обратились в Главное 
управление кадров МО РФ с 
просьбой рассмотреть вопрос 
о передаче удостоверения к 
медали «За оборону Кавказа» 
Исуфа Есенокова. 30 июня 
2020 г. получено письмо сле-
дующего содержания: «Ваше 
обращение по вопросу пере-
дачи удостоверения к медали 
«За оборону Кавказа» отца, 
Есенокова Исуфа Ельгеруко-
вича, рассмотрено. Передача 
удостоверения к медали «За 
оборону Кавказа» будет ор-
ганизована в установленном 
порядке после поступления 
его из Управления Президента 
РФ по государственным на-
градам». 

Наш очередной поиск за-
вершился успешно. 23 фев-
раля этого года, спустя более 
76 лет после Указа о награжде-
нии, Глава КБР Казбек Коков в 
торжественной обстановке пе-
редал Майе Исуфовне Есано-
ковой удостоверение к медали 
«За оборону Кавказа» её отца, 
гвардии сержанта Есенокова 
Исуфа Ельгеруковича. 
Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ

-

В КБР привились более 33 тысяч человек

Как сообщает Оперативный 
штаб КБР, проведено 526 809 
исследований путём тестиро-
вания. Выздоровели 23 543 
человека, в том числе 17 – за 
последние сутки. Число умер-
ших не увеличилось и состав-
ляет 466 человек. В настоящее 
время в госпиталях получает 
медицинскую помощь 131 па-
циент, из них 24 человека – в 
реанимациях. Всего в двух го-
спиталях развёрнуто 160 коек.

COVID-19 представляет опас-

ность для людей старше 65 лет, 
а также страдающих диабетом, 
сердечно-сосудистыми и он-
кологическими заболевания-
ми, которые могут обостряться 
на фоне вирусной инфекции. 
Крайне важно соблюдать меры 
профилактики: носить маску в 
людных местах, часто мыть руки, 
держать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при при-
ветствии. При повышении тем-
пературы вызвать врача на дом.

Минздрав сообщает, что 

прививку против новой корона-
вирусной инфекции получили 
33 118 жителей республики. Из 
них 26 033 человека прошли 
оба этапа вакцинации. Таковы 
данные на 24 мая.

В КБР функционирует 51 
пункт проведения иммунизации. 
Они есть во всех муниципаль-
ных районах.

Напоминаем телефон го-
рячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

Адвокаты АП КБР будут проводить приём граждан на своих рабочих 
местах по следующим адресам:

Кабардино-Балкарская коллегия адвокатов – г. Нальчик, пр. Шогенцу-
кова, 34-в, ул. Кабардинская, 48.

Филиалы Кабардино-Балкарской коллегии адвокатов:
Чегемский филиал – г. Чегем, ул. Кярова, 8;
Майский филиал – г. Майский, ул. Ленина, 11;
Терский филиал – г. Терек, ул. Мамхегова, 36;
Зольский филиал – п. Залукокоаже, ул. Комсомольская, 91;
Урванский филиал – г. Нарткала, ул. Красная, 263;
Лескенский филиал – с. Анзорей, ул. Хамгокова, 22;
Черекский филиал – п. Кашхатау, ул. Мечиева, 108;
Эльбрусский филиал – г. Тырныауз, пр. Эльбрусский, 63.
Баксанская районная коллегия адвокатов – г. Баксан, ул. Ленина, 46/13.
КБР коллегия адвокатов «Бороков и партнёры» – г. Нальчик, пр. Ленина, 40.
Главная Прохладненская районная коллегия адвокатов – г. Прохладный, 

ул. Ленина, 133.

Коллегия адвокатов «Гарант» – г. Прохладный, ул. Ленина, 153.
Центральная Прохладненская коллегия адвокатов – г. Прохладный,  

ул. Ленина, 125.
Нальчикская коллегия адвокатов «Триада» – г. Нальчик, ул. Кабардин-

ская, 8, кв. 7.
Нальчикская коллегия адвокатов «Эгида» – г. Нальчик, пр. Ленина, 

53.
Нальчикская коллегия адвокатов «Виндекс» – г. Нальчик, пр. Ленина, 

24-в.
КБР коллегия адвокатов «Правозащитник» – г. Нальчик, ул. Кабардин-

ская, 47.
Коллегия адвокатов «Павла Астахова на Юге России» – г. Нальчик,  

ул. Тарчокова, 54-а.
Коллегия адвокатов «Право-24» – г. Нальчик, пр. Ленина, 29.
Адвокатское бюро «Чаусский, Маир и партнёры» – г. Нальчик, ул. Ци-

олковского, 7, офис 205.
Адвокатское бюро «Фемида» – г. Прохладный, ул. Карла Маркса, 37.

Бесплатная юридическая помощь «Адвокаты – гражданам» 
-

В разговоре участвовали 
заместители Председате-
ля Парламента КБР Салим 
Жанатаев и Мурат Карда-
нов, представитель Главы и 
Правительства КБР в Пар-
ламенте КБР и судебных 
органах Мадина Дышекова, 
депутаты Парламента КБР, 
представители Росздравнад-
зора и Роспотребнадзора, 
руководители и специалисты 
профильных министерств, 
органов местного самоуправ-
ления, учреждений здравоох-
ранения.

Открывая встречу, предсе-
датель комитета Парламента 
КБР по труду, социальной 
политике и здравоохранению 
Хусейн Кажаров отметил, что 
вопросам здорового образа 
жизни большое внимание 
уделено в посланиях Прези-
дента РФ Владимира Путина 
и Главы КБР Казбека Кокова, 
также издан Указ Президента 
РФ по увеличению продол-
жительности жизни до 2024 
года в среднем до 78 лет, а к 
2030 году – до 80 лет.

– Задача поставлена се-
рьёзная, потому считаю важ-
ным, что присутствующие 
здесь являются представи-
телями медицинского со-
общества республики, орга-
нов исполнительной власти, 
общественных организаций, 
депутатского корпуса. Это 
даёт возможность рассмо-
треть вопрос с разных углов 
зрения и постараться прийти 
к пониманию в отношении 
дальнейших действий в це-
лях достижения наилучших 
результатов, – подчеркнул  
Х. Кажаров.

Обсуждение темы «кру-
глого стола» началось с 
выступления заместителя 
министра здравоохранения 
КБР Заурбека Батырова. Он 
перечислил основные цели 
Указа Президента РФ от  
7 мая 2018 года «О нацио-
нальных целях и стратегиче-
ских задачах развития РФ на 
период до 2024 года», среди 
которых снижение показате-
лей смертности населения 
трудоспособного возраста 
(до 350 случаев на 100 тыс. 
населения), увеличение ожи-
даемой продолжительности 
здоровой жизни до 67 лет, 
и подчеркнул, что их до-
стижение возможно только 
при массовом вовлечении 
граждан в практику ЗОЖ и 
стимулировании отказа от 
вредных привычек.

Одним из основных ин-
струментов решения указан-
ных задач является нацио-
нальный проект «Демогра-
фия», в рамках реализации 
которого в республике с 2019 
года действует региональ-
ный проект «Формирование 
системы мотивации граждан 
к здоровому образу жизни, 
включая здоровое питание и 
отказ от вредных привычек», 
разработана региональная 
программа «Укрепление 
общественного здоровья в 
КБР».

Мероприятия региональ-
ного проекта носят комплекс-

Как мотивировать граждан вести здоровый образ жизни

ный характер, включают раз-
работку мер по дальнейшему 
ограничению потребления 
алкоголя и защите от та-
бачного дыма, коррекции 
питания, сокращению по-
требления соли и сахара, 
мониторингу за состоянием 
питания различных групп 
населения.

Предполагаемым резуль-
татом реализации меропри-
ятий проекта и программы 
станет увеличение к 2024 
году доли граждан, ведущих 
здоровый образ жизни, за 
счёт формирования необ-
ходимой для этого среды, 
т.е. создания центров обще-
ственного здоровья. На базе 
Медицинского консультатив-
но-диагностического центра 
открыт Центр общественного 
здоровья и медицинской 
профилактики, где граждане 
независимо от места прожи-
вания при наличии паспор-
та, полиса обязательного 
медицинского страхования 
и СНИЛСа могут пройти 
комплексное обследование.

В 2020 году первичное 
комплексное обследова-
ние в центрах здоровья, 
работающих на базе рес-
публиканских учреждений 
здравоохранения, прошли 
13,5 тыс. человек, в том чис-
ле две тысячи детей. Всем 
обратившимся назначены 
индивидуальные планы по 
здоровому образу жизни. 
Основам здорового образа 
жизни обучены более 204 
тыс. человек, среди которых 
более 86 тыс. детей.

В Баксанском, Майском, 
Прохладненском, Терском 
районах и г. Прохладном, где 
уровень смертности людей 
трудоспособного возрас-
та выше среднереспубли-
канского значения, сфор-
мированы муниципальные 
программы по укреплению 
общественного здоровья. 
Аналогичные программы 
планируется утвердить в 
2021 году в Лескенском и 
Эльбрусском районах, к 2024 
году – во всех муниципаль-
ных образованиях.

В 2021 году в рамках регио- 
нального проекта планиру-
ется внедрение специально 
разработанных адаптиро-
ванных корпоративных про-
грамм укрепления здоровья 

счёт оказания медицинской 
помощи уже заболевшим 
гражданам. Главная задача 
– увеличение продолжитель-
ности здоровой жизни, а, 
значит, крайне актуальны 
мероприятия первичной и 
вторичной профилактики.

Начальник бюро судебно-
медицинской экспертизы 
Минздрава КБР, член ко-
митета Парламента КБР по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению и коми-
тета по физической культуре, 
спорту и туризму Алихан 
Мечукаев заострил внима-
ние на проблеме раннего 
выявления лиц, склонных 
к употреблению наркотиче-
ских, психотропных и лекар-
ственных веществ.

-

-

(Окончание. Начало на 1-й с.)
По нацпроекту «Образование» в 

2021-2022 годах планируется строи-
тельство двух общеобразовательных 
школ в селении Куба на 500 мест и в 
городе Прохладном — на 785. Про-
должается модернизация техниче-
ской учебной базы образовательных 
учреждений. В целях повышения 

доступности дошкольного образо-
вания будет продолжено строитель-
ство ясельных пристроек в детских 
садах, в частности, завершено 
строительство 7 объектов и начато 
строительство 2 новых в селениях 
Батех и Верхний Баксан.

В завершение заседания Глава 
КБР Казбек Коков внес ряд пред-

ложений по организации работы 
Совета по стратегическому развитию 
и национальным проектам. Глава 
региона указал членам совета на 
необходимость жёсткого контроля 
над качеством проводимых под-
рядными организациями работ и 
недопустимость задержек в сроках 
сдачи объектов в эксплуатацию. Он 

подчеркнул, что надо использовать 
все механизмы, имеющиеся в за-
конодательстве, для достижения 
более эффективного результата в 
части контрактации, выстраивания 
работы с подрядными организаци-
ями, исполняющими государствен-
ные заказы в рамках национальных 
проектов.

в организованных коллекти-
вах, что позволит увеличить 
долю граждан, привержен-
ных ЗОЖ и систематически 
занимающихся физической 
культурой и спортом.

Подробный доклад о де-
ятельности Центра обще-
ственного здоровья пред-
ставил заместитель главного 
врача Медицинского кон-
сультативно-диагностиче-
ского центра Министерства 
здравоохранения КБР Борис 
Хашхожев. Внимание уделе-
но проведённым в 2021 году 
профилактическим меро-
приятиям и акциям, направ-
ленным на предотвращение 
распространения курения, 
наркомании и алкоголизма 
в молодёжной среде, пропа-
ганду ЗОЖ, разработанным 
информационным матери-
алам на тему инсультов и 
инфарктов. Отдельно отме-
чено, что информационные 
материалы о профилактике 
и первых признаках инсульта 
и инфаркта будут транслиро-
вать на электронных табло в 
Нальчике и Баксане. В бли-
жайшие дни ЦОЗ планирует 
провести всероссийскую 
акцию «Освободим Россию 
от табачного дыма», приуро-
ченную к Всемирному дню 
борьбы с курением, а в тре-
тьем и четвёртом кварталах 
разработает и распространит 
информационные матери-
алы по темам «Сахарный 
диабет» и «Ожирение».

О реализации муници-
пальной программы «Укре-
пление общественного здо-
ровья в Прохладненском 
муниципальном районе» 
рассказала заместитель гла-

вы районной администрации 
Марина Лутова. Доклады по 
теме «круглого стола» также 
представили заместитель 
главного врача Центральной 
районной больницы им. А.А. 
Хацукова Белла Дабагова и 
председатель регионального 
отделения общероссийской 
общественной организации 
«Лига здоровья нации» За-
рета Камбачокова.

В ходе обсуждения докла-
дов Мадина Дышекова под-
няла вопрос финансового 
обеспечения мероприятий 
регионального проекта.

Были затронуты вопросы 
демографической ситуации. 
По словам З. Батырова, Ка-
бардино-Балкария на про-
тяжении последних пяти лет 
входит в число регионов, где 
сохраняется положитель-
ная динамика в снижении 
смертности как от основных 
причин, так и от болезней си-
стемы кровообращения и он-
кологических заболеваний. 
Итоги 2020 года показали, 
что эта тенденция наруше-
на, и здесь нельзя отрицать 
влияние коронавируса на 
сложившуюся ситуацию. 
В то же время республика 
относится к числу регионов, 
в которых доля людей по-
жилого возраста – от 65 лет 
и выше составляет более 
15,5% (11% в 2018 году) на-
селения. Сегодня средняя 
продолжительность жизни 
в КБР – 74 года. По мнению 
заместителя министра здра-
воохранения, цель по увели-
чению продолжительности 
жизни в республике дости-
жима, однако невозможно 
добиться этого только за 

По мнению главного вра-
ча Медицинского консульта-
тивно-диагностического цен-
тра Минздрава КБР Хасана 
Тетова, в вопросах форми-
рования ЗОЖ медицинская 
организация – всего лишь 
технический инструмент, 
который должен разраба-
тывать методики, брать на 
себя организационные мо-
менты. В этом направлении 
Минздрав КБР выполняет 
свои функции. Проблема 
заключается в невозмож-
ности навязать населению 
формирование ЗОЖ. Для 
её решения необходимо при-
нять меры по широкому рас-
пространению информаци-
онных материалов, начиная 
с дошкольных учреждений 
и заканчивая всеми воз-
можными общественными 
«точками» информации. 
Такая работа должна вестись 
ежедневно, чтобы население 
начало понимать значение 
ЗОЖ и важность его фор-
мирования.

Заместитель председате-
ля комитета Парламента КБР 
по аграрным вопросам, при-
родопользованию, экологии 
и охране окружающей среды 
Сафарбий Шхагапсоев го-
ворил о целесообразности 
введения в учебный процесс 
в вузах курса валеологии 
– науки о здоровом образе 
жизни.

С учётом состоявшегося 
обсуждения разработан про-
ект рекомендаций Прави-
тельству КБР, профильному 
министерству, Управлению 
Роспотребнадзора по КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ПО 
СТРАТЕГИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ И НАЦИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

На предварительное голосование 
зарегистрировались шесть миллионов

Подсчёт голосов начнётся 
вечером 30 мая, сразу после 
того как процедура завершится 
во всех регионах и будут соеди-
нены ключи электронного шиф-
рования. Окончательно итоги 
процедуры будут подведены в 
начале июня. Списки кандида-
тов, которые будут представлять 
«Единую Россию» на выборах в 
Госдуму, а также в кампаниях 
регионального и муниципально-
го уровней в сентябре, утвердят 
на съезде партии 19 июня. 

За неделю число желающих 
выбрать кандидата от «Единой 
России» на выборах в Госдуму 
выросло ещё на миллион. По-
прежнему наиболее активно 
регистрируются избиратели 
в Москве – 623 тысячи чело-

век. В лидерах остаются также 
Краснодарский край (315 тысяч 
человек), Свердловская и Мо-
сковская области (302 и 233 ты-
сячи) и Санкт-Петербург (более 
226 тысяч человек).

В предварительном голо-
совании «Единой России» в 
первый день приняли участие 
более миллиона избирателей 
по всей стране. DDoS-атаки на 
сайт процедуры не отразились 
на защите данных о ходе голо-
сования. 

Количество проголосовав-
ших уверенно растёт с того мо-
мента как была восстановлена 
корректная работа сайта PG.ER.
RU. Возможность стать избира-
телем есть у всех желающих до 
28 мая, а проголосовать – до 

30 мая включительно. 30 мая 
в 42 регионах, где голосование 
проходит по смешанной систе-
ме, будут открыты и счётные 
участки.

Сайт pg.er.ru, где проходит 
электронное голосование, под-
вергся DDoS-атакам. Их обна-
ружила система мониторинга. 
Работу сайта восстанавливали 
совместно со специалистами 
Ростелекома. Накануне атакам с 
различных ip-адресов подвергся 
и сайт ER.RU, при этом на сайте 
предварительного голосования 
PG.ER.RU фиксировались мно-
гочисленные попытки найти уяз-
вимость класса SQL-injection.

По материалам партии 
«Единая Россия» подготовила 

Ольга КЕРТИЕВА
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К 100-ЛЕТИЮ «КБП» НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Духовность, нравственность, лидерство

Проект реализуется цен-
трализованной религиозной 
организацией «Международ-
ная исламская миссия» сов-
местно с общероссийским 
общественным движением 
«Всероссийский межнацио-
нальный союз молодёжи». 
Семинар, посвящённый ак-
туальным для молодёжи те-
мам, состоялся в Ресурсном 
центре развития волонтёр-
ства (добровольчества) КБР 
при содействии Министер-
ства по взаимодействию с 
институтами гражданского 
общества и делам нацио-
нальностей КБР и респу-
бликанского Министерства 
просвещения, науки и по 
делам молодёжи. Подобные 
встречи прошли и в других 

субъектах Северо-Кавказ-
ского федерального округа. 

Молодых жителей Ка-
бардино-Балкарии при-
ветствовали председатель 
Всероссийского межнацио-
нального союза молодёжи, 
эксперт Совета по меж-
национальным отношени-
ям при Президенте РФ, 
суперфиналист конкурса 
«Лидеры России-2020» Кан-
темир Хуртаев, начальник 
отдела взаимодействия с 
муниципальными органа-
ми по делам молодёжи, с 
детскими и молодёжными 
организациями Министер-
ства просвещения, науки и 
по делам молодёжи КБР, 
финалист конкурса «Лидеры 
России-2018» Мурат Гилиев, 

председатель Международ-
ной исламской миссии, ге-
неральный представитель 
Координационного центра 
мусульман Северного Кав-
каза в Москве Шафиг Пши-
хачев и проректор Северо-
Кавказского исламского уни-
верситета имени имама Абу 
Ханифы Мурат Шибзухов.

– За всё, чем сегодня до-
рожим, мы заплатили очень 
большую цену. Мы должны 
задавать такой темп, чтобы 
общество развивалось в 
многонациональной семье 
нашего Отечества – Рос-
сийской Федерации, для 
этого создано очень много 
условий, – отметил Шафиг 
Пшихачев. –  Чтобы решать 
сложные задачи, которые 

стоят перед обществом, мы 
должны быть вместе, этим 
и славится наш Северный 
Кавказ. Международная ис-
ламская миссия с 2012 года 
реализует большую про-
грамму в Северо-Кавказском 
федеральном округе. Сегод-
ня мы имеем такую свободу 
вероисповедания, которая 
и не снилась тем, кто жил в 
советские и перестроечные 
годы. Тем не менее есть 
угрозы глобального и ло-
кального масштабов, немало 
нерешённых задач. Рад, что 
мы живём сейчас, потому 
что возможности у молодых 
людей огромные, в том чис-
ле подтверждены государ-
ственными мероприятиями, 
в нашей стране мы имеем 
возможность развиваться и 
социализироваться. Каждый 
человек должен быть добрым 
созидателем, и вера каждого 
из нас не является препят-
ствием для того, чтобы мы не 
только жили, как дружная се-
мья, но и действовали вместе 
для того, чтобы внести свою 
позитивную лепту в развитие 
нашего общества. 

Инициативу представите-
лей Международной ислам-
ской миссии и Всероссийского 
межнационального союза мо-
лодёжи поддерживают главы 
республик Северного Кавка-
за. В прошлом году семинары 
проходили в онлайн-формате, 
однако более эффективным 
их организаторы считают жи-
вое общение.

На встрече речь шла не 
только о том, как, следуя 
нравственным принципам, 
жить в условиях современно-
го мира, но и о том, как быть 
лидером, достигать успеха, 
используя все возможности, 
которые даёт молодёжи госу-
дарство. 

Василиса РУСИНА.
Фото автора

СОЦИУМ

Обеспечение доказательств в сети интернет

К сожалению, помимо 
безусловных плюсов от ис-
пользования современных 
коммуникаций есть и не-
гатив. Процветает кибермо-
шенничество, нарушаются 
права граждан и юридиче-
ских лиц. Часто встречае-
мыми правонарушениями 
в сети интернет являются 
распространение сведений, 
порочащих честь, достоин-
ство и деловую репутацию, 
нарушение авторских прав, 
буллинг, получение угроз 
физического насилия, вы-
могательство и шантаж.

Как защитить свои права 
и привлечь к ответствен-
ности виртуальных обидчи-
ков? Любая информация в 
сети интернет может быть 
скрыта, уничтожена или из-
менена в любой момент, 
что значительно затруднит 
или сделает невозможным 
в результате достижение 

справедливости. В этом во-
просе неоценимую помощь 
могут оказать нотариусы. По 
просьбе заинтересованных 
лиц нотариус обеспечивает 
доказательства, необходи-
мые в случае возникновения 
дела в суде или админи-
стративном органе, если 
имеются основания пола-
гать, что представление до-
казательств впоследствии 
станет невозможным или 
затруднительным.

Одним из видов обеспече-
ния доказательств нотариу-
сами является производство 
осмотра информации, со-
держащейся в сети интернет, 
что является единствен-
ным легитимным способом 
фиксации информации в 
глобальной сети. Нотариус 
может осмотреть практиче-
ски любую информацию, 
если заявитель сообщает 
параметры доступа к ней. 

Это может быть осмотр и фик-
сация информации на опре-
делённом сайте, переданной 
по электронной почте или 
посредством сотовой связи в 
виде sms и ммs-сообщений, а 
также с помощью мессендже-
ров WhatsApp, Viber, Signal, 
Telegram и т.д. Осматривае-
мая информация может быть 
как текстовой,  так и любого 
иного формата: графические 
изображения, фото, видео, 
аудио, мультимедиа, аппле-
ты, прикладные программы 
и прочее.

За удостоверением данного 
нотариального действия за-
явитель обращается к нотари-
усу с паспортом и подаёт за-
явление, в котором указывает, 
какую именно информацию 
и на каком цифровом ресур-
се необходимо осмотреть и 
зафиксировать. Нотариаль-
ное действие считается со-
вершённым, если составлен 
протокол осмотра, к которому 
прилагаются все необходи-
мые материалы (скриншоты, 
аудио- и видеофайлы на циф-
ровых носителях).

Раньше за совершением 

этого нотариального действия 
необходимо было идти в но-
тариальную контору. Сейчас 
заявление можно подать уда-
лённо, через личный кабинет 
на портале Федеральной но-
тариальной палаты. Для этого 
необходимы подтверждённая 
регистрация на портале Госус-
луг и ключ усиленной квали-
фицированной электронной 
подписи.

Следует учитывать, что при 
совершении нотариального 
действия по обеспечению 
доказательств нотариус не 
решает вопрос относимости 
и допустимости доказательств 
(это входит в компетенцию 
суда или административного 
органа, рассматривающего 
дело), а лишь подтверждает 
факты, имеющие юриди-
ческое значение. Предъяв-
лять доказательство в суд 
или административный орган 
имеет право обратившийся к 
нотариусу за обеспечением 
доказательств.

Фатима ЭЛЬБЕРДОВА, 
нотариус Нальчикского 

нотариального округа КБР, 
кандидат юридических наук

Создавал авторитет

В этом деле одинаково важ-
ными являются человеческие 
способности, характер и в 
равной степени удача – чтобы 
дело всей жизни по счастли-
вой случайности встретилось.

 Таким делом для Азрета 
Теппеева, в этом году отме-
тившего 80-летний юбилей, 
оказалась журналистика, при-
чём в её самой серьёзной 
форме, которая борется за 
справедливость, восстанав-
ливает законность, отстаивает 
интересы простого человека, 
столкнувшегося с произволом 
власть имущих.

 Такие, как Теппеев, где бы 
они ни трудились и в какое бы 
время ни работали, являются 
мерилом честности, бесстра-
шия и ответственности за 
всё, что происходит в жизни 
общества. Они способны за-
воёвывать изданиям автори-
тет, делая их влиятельными и 
уважаемыми, с кем поневоле 
придётся считаться.  

 Азрет гордится тем, что 
был первым балкарцем, кого 
взял к себе на работу главный 
редактор «Кабардино-Балкар-
ской правды» Борис Петрович 
Черемисин. 

В то время газета была орга-
ном обкома партии, кадровый 
состав сформировался из 
лучших журналистов, многие 
из которых приехали из цент-
ральных российских городов.  
Азрет признаётся, что для того, 
чтобы он смог чувствовать себя 
на их фоне более или менее 
на равных, ему неустанно при-
шлось у них учиться.

 Для овладения профес-
сией, считает он, необходимо 
искренне желать всё в ней 
узнать, не стесняться спраши-
вать, а главное – быть откры-
тым к любым замечаниям. К 
правкам, которые неизбежны 
на первых порах вхождения 
в профессию, необходимо 
относиться как к учёбе – без 
обид и  чувства оскорблённого 
достоинства.

 Азрет говорит, что коллек-
тив «Кабардино-Балкарской 
правды» состоял из высоко-
классных профессионалов, 
весьма требовательных к 
уровню идущих в печать ма-
териалов. Он хорошо помнит 
своего куратора Виктора Ан-
дреевича Коваленко и за-
ведующего сельхозотделом 
Александра Михайловича 
Киреева. Вспоминает, что 
первый его материал, на-
писанный после поездки  в 
командировку в колхоз, Ки-
реев забраковал, причём 
его не вернул на доработку, 
а просто поверх его строчек 
вписал свои.

Удивительно, говорит Аз-
рет, но это подействовало 
стимулирующим образом. Он 
не стал сдавать материал, где 
от него самого остались «рож-
ки да ножки». Засел в своём 
кабинете на долгое время и 
пока своими словами не изло-
жил правку Киреева, не встал. 
Когда вернул куратору свою 
работу, тот сказал, что видит в 
нём необходимые журналисту 
качества – полагаться только 
на свои силы, не сдаваться и 
совершенствоваться. 

Спустя время, рассказы-
вал Теппеев, его перевели в 
отдел партийной жизни – в 
то время самый главный, 
которым руководил Михаил 
Савельевич Иофин. 

Он тоже правил статьи 
Азрета, но уже изредка. Тем 
не менее, чтобы не выглядеть 
перед машинисткой Тамарой 
Шаткус  слабаком и недо-
статочно подготовленным, 
исправленные материалы он 
начисто переписывал и только 
после этого нёс на машинку.

За короткое время стал 
одним из уважаемых журна-
листов партийной газеты, и 
этого он добился упорным тру-
дом, который между тем был 
ему не только не в тягость, а 
в удовольствие. 

Он вспоминает, как его 
позвали в «Кабардино-Бал-
карскую правду». В то время 
он уже окончил КБГУ, работал 
завучем в родном Кёнделене, 
был мастером спорта, являл-
ся тренером известной на 
всю округу секции по борьбе 
и считал, что вполне хорошо 
устроил свою жизнь.

Однажды его сестра об-
ратилась в районную боль-
ницу селения Заюково. Ей не 
понравилось, как там с ней 
обошлись: сказали возвра-
щаться обратно – в сельскую 
участковую поликлинику. При-
ехав домой, она плакала и, 
возмущаясь, говорила, как 
можно было даже не выслу-
шать её, не осмотреть? Этот 

случай стал судьбоносным, 
из-за чего он взялся за перо 
и написал гневное письмо 
в «Кабардино-Балкарскую 
правду». Его опубликовали, 
а спустя день к ним домой в 
Кёнделен приехал главный 
врач заюковской больницы. 
Перед сестрой он извинился, 
а Азрету заметил: дескать, 
прежде чем «строчить в 
газету», неплохо бы выслу-
шать вторую сторону. Теп-
пеев запомнил этот совет 
на всю свою журналистскую 
жизнь и, следуя ему, пи-
сал статьи, не страдающие 
однобокостью, и его нельзя 
было упрекнуть в необъек-
тивности. 

После этой публикации в 
Кёнделен с предложением по-
пробовать свои силы в «КБП» 
приехал член союза журна-
листов России Хусейн Зан-
кишиев. Он сказал: «Будешь 
стажёром, они посмотрят, 
как потянешь. Если не понра-
вишься, вернёшься в село».  
От такого предложения Азрет 
наотрез отказался. Подумал, 
что негоже ему, завучу школы, 
мастеру спорта, тренеру из-
вестной на всю округу секции 
по борьбе, принимать долж-
ность стажёра. 

Бориса Петровича Чере-
мисина поступок Теппеева 
не остановил, через день к 
нему пришло письмо на ре-
дакционном бланке, где было 
написано: «Азрет, ты знаешь 
законы гор, если старший 
приглашает – это приказ, и 
отказываться нельзя». Азрет 
был польщён, что к нему обра-
тился сам главный редактор, 
и   согласился.

Говоря о том времени, 
когда он работал в газете, Теп-
пеев признавался, что очень 
гордился своим статусом 
журналиста.

– Газетчиков тогда уважа-
ли, – говорит он, – у газеты 
был авторитет, её ценили за 
злободневные материалы. 

Несмотря на расхожее мне-
ние о тотальной несвободе со-
ветской прессы и невозмож-
ности говорить правду, Азрет 
считает, что это не совсем так: 

– Критика, и вполне серьёз-
ная, существовала в рамках 
заявленного КПСС принципа 
о необходимости самокрити-
ки, которую считали действен-
ным и востребованным ору-
жием в борьбе против всякого 
рода нарушений, начиная от 
мелких и заканчивая «игра-
ми с уголовным законом», 
особенно по экономическим 
преступлениям. У газеты была 
чёткая оппозиция, ей нужна 
была гласность, которая в 
свою очередь была востре-

бована всеми контрольными 
органами государственной 
власти. Это была политика 
партии, которой придержи-
вались все уровни власти. 
После каждого критического 
материала выводы делали 
незамедлительно – со своим 
постом могли распрощаться 
ответственные лица самых 
разных уровней.

 После очередного кри-
тического материала о про-
паже скота в совхозе, где 
плохо вёлся учёт, Череми-
сина вызвали в обком. Он 
решил, что придётся оправ-
дываться, однако оказалось, 
что материал руководству 
понравился, а автору пред-
ложили работу в только что 
созданном секторе гласно-
сти Совета министров КБР. 
«Пусть поборется за правду 
с более широкими полномо-
чиями», – сказали в обкоме. 

Такое предложение, го-
ворит Азрет, было не только 
почётным, но и ответствен-
ным, так как там ошибаться 
было никак нельзя. Сектор 
гласности был в непосред-
ственном подчинении Пред-
седателя Совета министров 
КБАССР Кишуки Сагидови-
ча Кушхова, который отли-
чался строгостью и взыска-
тельностью в оценке резуль-
татов труда. В задачи этого 
структурного подразделения 
входила пропаганда пере-
дового опыта и жёсткая 
критика недостатков. 

– По сути, мы были связу-
ющим звеном между двумя 
органами обкома – печат-
ным и Советом министров. 
Делали целые полосы, по-
свящённые как достиже-
ниям, так и недостаткам в 
тех или иных хозяйствах и 
предприятиях республики, 
– говорит он.

Спустя три года, в те-
чение которых А. Теппеев 
проработал в должности 
сотрудника сектора глас-
ности Совмина, его вновь 
вернули в газету теперь уже 
заместителем главного ре-
дактора. Репутация газеты, 
позиция печатного издания 
– это то, что зарабатывается, 
отстаивается ежедневным 
трудом, ради чего журна-
листы берутся за самые 
острые темы, которые потом 
рождают резонанс в обще-
ственном мнении, и за что 
они несут ответственность, 
порой в судебном порядке. 
Азрет говорит, что вся его 
деятельность была под-
чинена поиску правды, её 
защите и утверждению, он 
считает, что так могут ска-
зать все журналисты, обя-
занные  правдиво отражать 
действительность, – такая 
это профессия.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА.
Фото Артура Елканова

КОНКУРС

Работа Данияра Кабалоева отправится в финал

Уже стало доброй тра-
дицией ежегодно прово-
дить конкурс в преддверии 
Международного дня за-
щиты детей. К его участию 
привлекаются представители 
общественных советов при 

территориальных органах 
МВД России. 

Ребятам было предло-
жено сделать поделки, по-
свящённые деятельности 
сотрудников органов внут-
ренних дел. В своих рабо-

тах участники использовали 
пластилин, текстиль, глину, 
картон и бумагу.

На конкурсную комиссию 
представлено более 30 по-
делок детей со всех районов 
республики. 

В состав жюри вошли пред-
ставители общественного со-
вета при МВД по КБР и сотруд-
ники ведомства. Все работы 

были достойными, ориги-
нальными и необычными.

Победителем творческо-
го конкурса стала поделка 
второклассника нальчик-
ской школы №6 Данияра 
Кабалоева. Работы Амина 
Катинова (2 класс, школа 
№1 с. Аргудан) и Дианы 
Балаховой (6 класс, ЦДТ,  
г. Терек) заняли 2-е и 3-е 
место соответственно. От-
мечены также творческие 
поделки Александры Зна-
менской (2 класс нарткалин-
ской школы №2) и Вероники 
Копыловой (2 класс гимна-
зии №1 г. Майского).  

Члены жюри также ото-
брали ещё четыре лучшие 
работы, выполненные юны-
ми представителями каж-
дого из районов. 

Победитель республикан-
ского этапа конкурса Данияр 
Кабалоев заслужил право 
представлять Кабардино-
Балкарию в финале твор-
ческого состязания. 

Ирэна ШКЕЖЕВА

ЖКХ

Прохладненское ЭСО в числе лучших подразделений 

Так, предприятия, финан-
сируемые из федерального и 
местного бюджетов, с учётом 
погашения задолженностей 
прошлых периодов выполнили 
свои договорные обязатель-
ства перед гарантирующим 
поставщиком на 130% и 103% 

соответственно. Платежи 
населения Прохладненского 
района составили 102%. Ор-
ганизации, финансируемые 
из республиканского бюдже-
та, рассчитались на уровне 
100%. Высокую платёжную 
дисциплину также продемон-
стрировали промышленные 
и непромышленные органи-
зации района – 99% и 100% 
соответственно. 

 Проблемной категорией 

в Прохладненском районе 
по-прежнему остаются пред-
приятия жилищно-комму-
нального хозяйства (ЖКХ). 
В отчётном периоде «ком-
мунальщики» обеспечили 
платежи за использованный 
ресурс лишь на уровне 45%.

 «В целом мы положитель-
но оцениваем итоги работы 
энергосбытового отделения в 
январе-марте текущего года. 
Нам удалось выстроить эф-

фективные коммуникации с 
потребителями и обеспечить 
рост уровня платежей за по-
ставленную электроэнергию. 
Во втором квартале особое 
внимание уделяем работе с 
задолженностью предприя-
тий ЖКХ», – подчеркнула ру-
ководитель Прохладненского 
ЭСО Наталья Шмакова. 

Элеонора КАРАШАЕВА, 
пресс-служба 

АО «Каббалкэнерго»

АО «Каббалкэнерго» в 1 квартале 2021 г.

СИТУАЦИЯ

Объективное благо

В иске указывалось, что 
накануне подписания дого-
вора Эльвира стала «плохо 
соображать», не реагирова-
ла на обращение к ней, всё 
делала крайне медленно, 
была апатична, жаловалась 
на постоянные головные 
боли, высокое артериальное 
давление, забывчивость.

 Состояние плохого само-
чувствия  продолжалось в 
течение всего лета 2018 г., 
таким образом, на момент 
заключения договора с от-
ветчиком Эльвира не могла 
осознавать своих действий и 
руководить ими, что согласно 
положениям ст. 177 ГК РФ и 
послужило основанием для 
обращения в суд.

 Надежда иск не призна-
вала, объясняя, что против 
сделки настраивают род-
ственники Эльвиры, чтобы 
жильё не «уплыло». 

Судом установлено, что  
20 июня 2018 г. между Эльви-

рой и Надеждой был заклю-
чён договор пожизненного 
содержания с иждивением, 
по условиям которого полу-
чатель ренты за 150 тысяч 
рублей передала в собствен-
ность плательщика ренты на 
условиях пожизненного со-
держания принадлежащую 
ей по праву общей долевой 
собственности одну четвёр-
тую доли квартиры.

 По ходатайству стороны 
истца судом была назна-
чена амбулаторная очная 
судебно-психиатрическая 
экспертиза, на которую Эль-
вира трижды не явилась без 
объяснения причин. На су-
дебном заседании стороной 
истца доказательств уважи-
тельности причин неявки ни 
на проведение экспертизы, 
ни в судебное заседание не 
представлено. Учитывая, что 
истец от проведения  экс-
пертизы без уважительных 
причин уклонилась, тогда 

как заключение эксперта 
по смыслу вышеприведён-
ных разъяснений согласно  
ст. 60 ГПК РФ является допу-
стимым доказательством по 
делу, суд приходит к выводу 
об отказе в иске, поскольку 
доказательств, подтверж-
дающих обстоятельства, на 
которых истец основывает 
свои требования, в нару-
шение ст. 56 ГПК РФ им не 
предоставлено. 

Из материалов дела сле-
дует, что в психдиспансере 
истец на учёте не состоит,  
предоставленные доказа-
тельства, в т.ч. медицинские 
документы, бесспорно не 
свидетельствуют о том, что  
женщина в юридически зна-
чимый период страдала забо-

леваниями, которые лишали 
её способности осознавать 
фактический характер своих 
действий и руководить ими. 

Поскольку в нарушение 
ст.ст. 56, 57  ГПК РФ истцом 
не  предоставлено доказа-
тельств, подтверждающих, 
что на момент заключения 
договора  ренты она не мог-
ла понимать значения своих 
действий и руководить ими, 
требования истца о призна-
нии договора пожизненного 
содержания с иждивением 
недействительным по заяв-
ленным в иске основаниям 
удовлетворению не подле-
жат, решил суд. Объективно 
для Эльвиры это было бес-
спорным благом.

Ляна КЕШ
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Интеллектуальные счётчики
с возможностью контроля

со смартфона

(Окончание. Начало на 1-й с.)
По словам главы админи-

страции, в селе насчитывается 
61 арендатор, из которых 53 –  
индивидуальные предпринима-
тели – главы КФХ. Зарегистри-
рованы четыре фирмы – «Де-
метра», «Агроплюс», «Лион» и 
«Престиж». Псыхурей распо-
лагает 4206 гектарами земель 
сельхозназначения. Из которых 
3502 – пашни, 88,9 – сады,  
12 – сенокосные угодья и 365 – 
пастбища. На ЛПХ приходится 
201 гектар. В прошлом году мест-
ные аграрии собрали неплохой 
урожай. Средняя урожайность 
кукурузы на зерно составила  
70 центнеров с гектара, подсол-
нечника – 25, ярового ячменя – 
35, озимой пшеницы – 40 и озимо-
го ячменя – 40 центнеров с круга. 
Земледельцы села прекрасно 
понимают, что такое агротехника 
и, в частности, севооборот. Если 
в прошлом году большую часть 
пашни занимали кукуруза на 
зерно и подсолнечник, то в этом – 
озимые ячмень и пшеница.  

Особое внимание местная 
администрация уделяет са-
нитарному состоянию и бла-
гоустройству. Все депутаты, 
актив села, работники бюджет-
ных учреждений и особенно 
школьники активно участвуют 
в двухмесячнике по санитарной 
очистке и благоустройству. Все 
свалки в селе закрыты. С 2019-го 
вывоз мусора по установлен-
ному графику осуществляет 
региональный оператор «Эколо-
гистика». В ходе двухмесячника 
были очищены русла арычных 
рек, лесополоса протяжённо-
стью 1600 метров, произведена 
обрубка и побелка деревьев. На 
центральной улице села побели-
ли опорные столбы ЛЭП, протя-
жённость которых – более пяти 
километров. В прошлом году 
силами местной администрации 
неоднократно ликвидировали 
несанкционированные свалки 
на улицах Малкинская, Катха-
нова, Кештова, Мельничная, 
Полевая, Лесная, Клиническая. 

Что касается благоустройства 
и озеленения, то в прошлом году 
был проведён косметический 
ремонт памятника воинам, по-
гибшим в Великой Отечественной 
войне, на ремонт и содержание 
дорог затрачено без малого 
миллион рублей. Автогрейдером 
разровняли и подсыпали гра-
вием улицы Кештова, Толстого, 
Донскую, Дыговых, Чапаева, 
Мельничную и Сижажева. По 
федеральной программе «Чис-
тая вода» были заменены вет-
хие водопроводные трубы по 
улицам Толстого (390 метров), 
Дыговых (180 метров), Донская 
(330 метров) и Кештова (614 мет-
ров). Стоимость работ составила  
1 миллион 383 тысячи рублей. 
Совместно с жителями по улице 
Чапаева проложили водопро- 
водную трубу протяжённостью 
200 метров. Готова проектно-
сметная документация на сумму 
более семи миллионов рублей 
на замену водопроводных труб 
и строительство водозаборной 
скважины улиц Клиническая 
(9400 метров), Малкинская (кило-
метр). На госэкспертизу этого про-
екта затрачено 300 тысяч рублей.

– В этом году мы будем го-
товить проектно-сметную доку-
ментацию по проведению водо-
провода по улицам Катханова, 
Полевая, Пушкина, Кештова 
– всего 5220 метров, – сказал
Хазраиль Батыров.

Большим событием в жизни 
села стало открытие сквера 
по федеральной программе 
«Городская среда». На площа-
ди более тысячи квадратных 
метров уложена тротуарная 
плитка, установлены скамей-
ки, урны, фонари, разбиты 
цветочные клумбы, построена 
детская игровая площадка. 
Неудивительно, что ещё до за-
вершения строительства сквер 
стал любимым местом отдыха 
для сельчан.

Но на этом участие местной 
администрации в нацпроектах 
и федеральных программах не 
заканчивается. В ближайшее 
время ожидается открытие 
спорткомплекса площадью бо-
лее тысячи квадратных метров. 
В нём обустроят универсальный 
спортзал, площадку для на-

От Лафишево до Псыхуре
СЛУЖБА 01
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Василий Хечуев –
лучший огнеборец

Смотр-конкурс прово-
дился для контроля уровня 
подготовленности и опре-
деления лучшего пожар-
ного учреждения, а также 
повышения их профес- 
сионального мастерства.  
Теоретическая часть смо-
тра-конкурса включа ла 
опрос по билетам в объёме 
плана профессиональной 

подготовки. В практической 
части огнеборцы выполняли 
упражнения по пожарно-
строевой и тактико-специ-
альной подготовке.

Лучшим огнеборцем Ка-
бардино-Балкарской про-
тивопожарно-спасательной 
службы 2021 года стал Ва-
силий Хечуев (на снимке) 
из пожарно-спасательной  

части №6 (г. Майский). Вто-
рое место занял его коллега 
из пожарно-спасательной ча-
сти №17 (с. Каменномостское, 
Зольский район) Азамат Беев. 
На третьем месте – пожарный 
Ашамаз Бжикшиев (ПСЧ-20, 
с. Куба-Таба, Баксанский 
район).

Василий Хечуев пришёл в 
противопожарную службу Ка-
бардино-Балкарии в 2017 году. 
В смотре-конкурсе участвовал 
первый раз и, по его собствен-
ному признанию, посчитал бы 
за большой успех пятое-шестое 
место. О попадании в тройку 
лучших даже не мечтал, не 
говоря уже о победе, так как 
сильно нервничал из-за де-
бюта. Причина успеха Хечуева 
– тщательная подготовка к
смотру-конкурсу и повышение 
уровня своего профессиональ-
ного мастерства.

Василий Хечуев преуспел и 
в футболе: в составе сборной 
пожарно-спасательной части 
№6 дважды становился по-
бедителем республиканских 
соревнований среди подраз-
делений пожарной охраны. 
Неплохой результат для ог-
неборца, который работает 
в противопожарной службе 
всего лишь четыре года.

Арсен САБАНОВ

Ф у н к ц и о н а л  « у м н ы х 
счётчиков» подразумевает 
автоматическую передачу 
показаний, а также ре-
зультатов самодиагностики 
газового оборудования. Это 
позволяет своевременно 
проводить ремонт и обслу-
живание, выявлять нару-
шения в работе приборов, 
а также предупреждать 
нештатные ситуации. В 
случае аварии, утечки газа 
диспетчер может дистан-
ционно блокировать подачу 
газа на объект.

Абоненты загрузили спе-
циальное приложение на 
смартфон с привязкой к 
системе. Теперь у них по-
явилась возможность дис-
танционного отслеживания 
расхода газа и контроля без-
опасности своего дома.

Преимущества исполь-
зования интеллектуальных 
систем учёта газа абоненты 
Кабардино-Балкарской Ре-
спублики оценили давно. 

В 2011 и 2016 годах в рам-
ках реализации пилотных 
проектов «Газпром межре-

гионгаз» потребителям газа 
восьми населённых пунктов 
республики установлено более 
7 тысяч счётчиков с дистанци-
онной передачей показаний 
поставщику без участия або-
нента.

ОБЪЯВЛЕНИЯ   42-69-96    E-mail: kbrekl@mail.ru   РЕКЛАМА    42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru  

Глава администрации села Хазраиль Батыров

Замдиректора школы
по ДОУ Фатима Уначева

Главврач амбулатории
Заур Паунежев

Воспитанники НШДС участвуют в традиционном адыгском обряде унэишэ

Занятия в центре «Точка роста» ведёт педагог дополнительного образования
Лианна Машезова

стольного тенниса и установят 
тренажёры. Также здесь пред-
усмотрены административные 
и медицинские кабинеты, балко-
ны для зрителей, благоустроен-
ные прилегающие территории. 
В комплексе будут работать 
секции вольной борьбы, дзюдо, 
самбо и другие. Многопрофиль-
ный спортивный зал строится 
в рамках федеральной про-
граммы «Спорт – норма жизни» 
национального проекта «Де-
мография». Открытия спорт-
комплекса с нетерпением ждут 
юные борцы-вольники, которых 
тренирует С. Уришев.

 Скорейшего решения тре-
буют ещё две многолетние про-
блемы. Необходимо строитель-
ство нового дома культуры, так 
как старое здание, построенное 
в 1959 году и ни разу не ремон-
тировавшееся, пришло в негод-
ность. Нужен также капремонт 
сельской амбулатории. Этими 
проблемными вопросами мест-
ная администрация занимается 
постоянно, и нет сомнений в 
том, что в обозримом будущем 
они будут сняты с повестки дня.  

После разговора с главой ад-
министрации, мы по традиции 
отправляемся на экскурсию по 
селу. Наша первая остановка – 
амбулатория. Главный врач Заур 
Паунежев сообщает, что амбу-
латория работает круглосуточ-
но, функционирует отделение 
скорой медицинской помощи, 
которое обслуживает население 
в ночное время и в праздничные 
дни. В амбулатории работают 
терапевт, педиатр, гинеколог 
и стоматолог, всего трудятся  
27 человек. С 2013 года жители 
села могут уже обращаться 
за медицинской помощью в 
больницу и поликлинику  Бак-
сана, что немаловажно для 
населения.

– Наша главная проблема –
здание амбулатории. С момента 
постройки в 1989 году оно ни 
разу не ремонтировалось и 
требует капремонта, – говорит 
З. Паунежев. – Своими силами 
внутренние помещения здания 
мы содержим в удовлетвори-
тельном состоянии. Я благо-
дарен арендаторам сельхоззе-
мель, на чьи средства в амбу-
латории был открыт дневной 
стационар на пять коек. У нас 
нет проблем ни с медикамен-
тами, ни с материалами. Ждём 
ремонта. С главой села находим 
понимание по всем вопросам, 
администрация оказывает по-
сильную помощь в решении 
текущих вопросов. Мы надеем-
ся, что в ближайшее время ей 
удастся войти в нацпроект, по 
которому здание амбулатории 
будет отремонтировано.

Затем мы отправились в 
детский сад. Дошкольное от-
деление школы, носящей имя 
генерал-лейтенанта М. Батыро-
ва, функционирует с 1983 года. 
Оно рассчитано на 140 мест, 
сегодня здесь укомплектовано 
пять дошкольных групп. До-
школьное отделение посещают 
170 воспитанников в возрасте от 
двух до семи лет. Рассказывает 
заместитель директора по до-
школьному воспитанию, педагог 
с более чем 30-летним стажем 
Фатима Уначева:

– Образовательный процесс
мы осуществляем в соответ-
ствии с основной образователь-
ной программой дошкольного 

образования, с учётом ком-
плексной программы «От рож-
дения до школы» под редакцией 
Н. Вераксы, М. Васильевой,  
Т. Комаровой, а также парци-
альных программ Р. Ацкановой 

«Анэбзэ», с использованием 
разработок  Л. Шадовой «Край 
мой – Кабардино-Балкария», 
С. Николаевой «Юный эколог». 
Цель основной образовательной 
программы нашего отделения 
– создание благоприятных усло-
вий для полноценного дошколь-
ного детства, формирование 
основ базовой культуры лично-
сти. Но даже самая прекрасная 
программа сама по себе не 
может обеспечить оптимальное 
развитие детей – многое зави-
сит от искусства воспитателя. 
В дошкольном отделении сло-
жился стабильный творческий 
педагогический коллектив (35 
человек). Педагогический про-
цесс обеспечивают 14 педра-
ботников. Профессиональное 
мастерство и квалификацион-
ный уровень педагогический 
коллектив повышает посред-
ством различных мероприятий: 
семинаров, открытых методиче-
ских мероприятий, активного 
участия в конкурсах различного 
уровня, самообразования. Как 
педагоги, так и воспитанники 
дошкольного отделения еже-
годно принимают активное 
участие во всех районных ме-
роприятиях, где занимают при-
зовые места. Так, например, в 
муниципальном конкурсе «Хру-
стальные звёздочки-2021», 
прошедшем в конце апреля, 
в номинации «Хореография» 
наши детки заняли третье 
место. Родители, видя заин-
тересованность воспитателей, 
стараются активно участвовать 
в жизни отделения. 

У нас проводится много раз-
нообразных праздников, все они 
проходят не для родителей, а 
с их привлечением, чтобы они 
прочувствовали и прожили это 
мероприятие вместе с ребён-

ком, узнали, сколько хлопот 
и труда надо вложить в орга-
низацию любого торжества, а 
самое главное – через такую 
совместную деятельность ребё-
нок становится более коммуни-
кативным, коммуникабельным.

Для охраны жизни и здо-
ровья детей реализовались 
различные средства физиче-
ского воспитания в комплексе: 
рациональный режим, закали-
вание и движение (утренняя 
и игровая оздоровительная 
гимнастика после сна, развива-
ющие упражнения, спортивные 
игры, физкультурные занятия, 
подвижные игры на прогулке, 
физкультминутки). Во всех груп-
пах созданы уголки физической 
культуры. Все формы двигатель-
ной активности, реализуемые в 
процессе физического воспита-
ния в дошкольном учреждении, 
позитивно влияют на здоровье 
детей, у них сформировалось 
осознанное отношение к своему 
здоровью, понимание преиму-
щества хорошего самочувствия.

В дошкольном отделении 
дети получают четырёхразовое 

питание. Размер родительского 
взноса – 950 рублей. Органи-
зация питания происходит в 
соответствии со строгим выпол-
нением режима дня для каждой 
возрастной группы. Родители 
контролируют качество горячего 
питания воспитанников.  Сегод-
ня у дошкольного отделения 
свой путь развития, который по-
зволяет расти благодаря работе 
всего коллектива. Надеемся на 
то, что у нас впереди ещё много 
достижений, побед и наград.

Здание школы имени гене-
рал-лейтенанта М. Батырова 
было построено в 1972 году, 
капитальный ремонт проведён 
в 2012 году, после чего школа 
преобразилась, стала краси-
вой, светлой и современной. 
Сейчас она располагает всеми 
необходимыми условиями для 
организации учебно-воспита-
тельного процесса. В школе  
20 учебных кабинетов, оборудо-
ванных компьютерами с выхо-
дом в интернет, интерактивны-
ми досками и мультимедийными 
проекторами.

В рамках нацпроекта «Обра-
зование» в сентябре прошлого 
года открыт центр образования 
цифрового и гуманитарного 
профилей «Точка роста», где 
созданы зона формирования 
цифровых и гуманитарных 
компетенций по предметам 
«Технология», «Информатика», 
«ОБЖ» и  зона дополнительного 
образования для проектной дея-
тельности, включая шахматную 
гостиную и медиазону. В центре 
работают квалифицированные 
педагоги дополнительного об-
разования, 246 обучающихся 
1-11 классов (82 процента) с 
удовольствием посещают за-
нятия в центре.

Детей доставляет школьный 

автобус. В школе организовано 
горячее питание: учащиеся 1-4 
классов (135 учащихся) полу-
чают бесплатное питание за 
счёт средств федерального 
бюджета, для учащихся 5-11 
классов организовано горячее 
питание за счёт средств бюдже-
та Баксанского муниципального 
района и родительской доплаты. 

В школе созданы и работают 
детские общественные органи-
зации «Российское Движение 
Школьников», «Юнармия» и 
волонтёрский отряд «Милосер-
дие». Сегодня в школе учатся 
299 детей. Педколлектив на-
считывает 35 человек. Из них 

27 учителей с высшим образо-
ванием, восемь – со средним 
специальным образованием; 
16 учителей имеют высшую 
квалификационную категорию, 
семь – первую квалификаци-
онную категорию. Двое имеют 
звание «Отличник народного 
просвещения», трое – «По-
чётный работник общего об-
разования РФ». 

Ежегодно ученики школы 
принимают активное участие 
в конкурсах, конференциях, 
олимпиадах, соревнованиях 
различного уровня и занимают 
призовые места. Десятикласс-
ник Эльдар Уначев – призёр 
муниципального этапа олимпи-
ады по обществознанию, при-
зёр регионального конкурса 
науки и культуры «Достояние 
России»; Алина Березгова 
(11 класс) – победитель ре-
спубликанской гуманитарной 
интеллектуальной олимпиады 
«Умники и умницы» (присвоено 
звание «Умница-2020» в номи-
нации «Теоретик» (история), 
призёр регионального этапа 
конкурса «Избирательное пра-
во, избирательный процесс», 
победитель республиканского 
конкурса творческих работ уча-
щихся «Пробуем перо», «Стихи 
собственного сочинения», при-
зёр муниципального конкурса 
«Религия и толерантность» в 
номинации  «Стихи собствен-
ного сочинения»; Лана Маза-
шокова (10 класс) – победитель 
регионального конкурса науки 
и культуры «Достояние России» 
(секция «Художественное сло-
во»), призёр муниципального 
конкурса «Международный  
день родного языка» (стихи о 
войне), призёр муниципально-
го этапа республиканского кон-
курса творческих работ «Мой 
взгляд на сохранение родно-
го языка»; Алина Березгова  
(9 класс) – призёр муници-
пального конкурса ««Междуна-
родный  день родного языка» 
(сочинение «Си бзэр си къулеи-
гъэщ»), призёр муниципально-
го этапа олимпиады по родно-
му языку; Ротибор Бесланеев  
(7 класс) – призёр региональ-
ного конкурса науки и культуры 
«Достояние России» (секция 
«Вокал», соло), победитель му-
ниципального конкурса патрио-
тической песни; Дана Паунежева 
(6 класс) – призёр научно-прак-
тической конференции «Эврика» 
(секция «Медицина»), победи-
тель муниципального конкурса 
«Чеховские чтения» в рамках 
месячника русского языка.

Победителей и призёров 
подготовили такие опытные 
педагоги, как Ф. Карданова – 
учитель кабардинского языка 
и литературы, А. Кужева – 
учитель истории, Н. Кокова – 
учитель кабардинского языка 
и литературы, А. Дыгова – учи-
тель музыки, Ш. Паунежева 
– учитель русского языка и ли-
тературы, М. Уначева – учитель 
технологии и ИЗО.

Учитель начальных классов 
Р. Березгова стала победите-
лем Всероссийского конкурса 
педагогов «ФГОС НОО как 
основной механизм повы-
шения качества начального 
образования». Учитель кабар-
динского языка и литературы 
Ф. Карданова заняла третье 
место в муниципальном этапе 
республиканского конкурса «Во 
имя мира и добра звучи, на-
родная душа», посвящённого 
100-летию образования КБР.

Среди выпускников школы 
Исуф Азизов – доктор физико-
математических наук, директор 

центра дополнительного про-
фессионального образования 
ИФИМ КБГУ; Хасан Сижажев 
– министр сельского хозяйства
КБР; Музарин Кештов – заслу-
женный врач КБР, директор 
бизнес-инкубатора; Анзор 
Уришев – борец вольного 
стиля, чемпион и призёр чем-
пионатов России и Европы, 
заслуженный мастер спорта 
России, Мухамед Батыров – 
генерал-лейтенант, чьё имя  
носит школа,  и многие другие 
уважаемые в республике и за 
её пределами люди.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

-

-

-

Участок общей протяжённостью около  
4,5 км проходит по внешнему периметру селе-
ния Плановское. Дорога, будучи транзитным 
участком, обеспечивает транспортное со-
общение между Кабардино-Балкарией и Се-
верной Осетией. Здесь предстоит выполнить 
работы по планировке завышенных обочин, 

устройству дорожной одежды, примыканий 
и пересечений, остановочных комплексов, 
тротуаров и обустройству автомобильной 
дороги, сообщает пресс-служба Министер-
ства транспорта и дорожного хозяйства КБР. 
Сейчас на объекте устраивается дорожная 
одежда и тротуары. Кроме того, в полном 
объёме завершены работы по фрезеровке 
существующего асфальтобетонного покрытия 
методом холодного фрезерования. Новая 
дорога будет готова до первого сентября, 
обещают дорожники.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

Дорожные работы идут
в Плановском

ИНФРАСТРУКТУРА

Коллектив Кабардино-Балкарского ГАУ им. В.М. Кокова выражает глубокое соболезнова-
ние профессору кафедры «Зоотехния и ветеринарно-санитарная экспертиза» АЙСАНОВУ 
Заурбеку Магометовичу по поводу кончины матери.


